

# FICHA RIESGO PAÍS

**BELICE**

*Actualización: 10 Mayo 2011*



## SITUACIÓN POLÍTICA

### **SITUACIÓN INTERNA**

- Independiente desde 1981 del Reino Unido, Belice es una democracia parlamentaria donde rige un acusado bipartidismo. Desde las últimas elecciones legislativas de 2008, gobierna el Partido Democrático Unido (PDU) cuyo líder, Dean Barrow, es el actual Primer Ministro. El otro gran partido político, ahora en la oposición, es el Partido Unificado del Pueblo que había gobernado durante el decenio 1998-2008. Las próximas elecciones parlamentarias en 2013.
- A pesar de tratarse de un país de renta media, la pobreza afecta al 44% de la población. También son muy elevados los índices de criminalidad, que en 2010 alcanzaron niveles "record" en el país. Mucha de esta criminalidad está vinculada al tráfico de drogas en el Caribe. También es elevada la conflictividad social, con huelgas y protestas que provocan cortes en los servicios públicos, paralizando la actividad económica.

### **RELACIONES EXTERIORES**

- La reclamación histórica por parte de Guatemala del territorio de Belice continúa sin resolverse, y produce de forma periódica enfrentamientos diplomáticos. La posibilidad de un acuerdo parece distante.



**SITUACIÓN ECONÓMICA INTERNA****SITUACIÓN GENERAL**

- Economía pequeña (PIB de 1.431 mill.\$ en 2009), orientada al exterior y basada en la exportación de productos agrícolas y pesqueros y en el turismo, y por ello muy vulnerable a la meteorología y a las fluctuaciones de la demanda internacional y de los precios de materias primas. En 2006 se descubrieron algunos yacimientos de petróleo, aunque la producción es sólo de 4.000 b/d, la mayor parte de los cuales son exportados.
- Tras experimentar crecimiento “cero” en 2009, en 2010 el PIB creció un 2,4% gracias a la recuperación del turismo y al mejor comportamiento del sector agrícola (el huracán Ricardo tuvo lugar a finales de año). Para 2011 se prevé que el crecimiento del PIB aumente al 2,9%, impulsado por el turismo y la subida de los precios de las materias primas en los mercados mundiales.
- Gracias a que el tipo de cambio del dólar beliceño está ligado a un cambio fijo al dólar estadounidense (2 BL\$/1 \$), la inflación en los últimos años se ha mantenido bajo control y en niveles inferiores a los de sus vecinos (0,5% en 2010). En 2011, la debilidad del dólar estadounidense y la subida de los precios internacionales de las materias primas podría hacer que la inflación aumentase hasta el 2,9%.

**POLÍTICA ECONÓMICA**

- Política fiscal fuertemente expansiva entre 1998 y 2004: recortes de impuestos, fuerte aumento de la inversión pública, y créditos baratos para el sector privado a través de la Development Finance Corporation (DFC). Repercusión positiva sobre el crecimiento, pero enorme aumento del déficit y la deuda pública, ligados a la reconstrucción posterior a los huracanes, y el empeoramiento de la balanza externa.
- A partir de 2005/06 (el año fiscal acaba en marzo) se adoptó un plan de austeridad y el gobierno se comprometió a registrar todos los años un superávit primario, objetivo mantenido por el actual ejecutivo. Gracias a estas medidas, el déficit público, del 9,7% del PIB en 2002, se fue reduciendo en los años siguientes, registrándose incluso un superávit en 2008. En 2010 fue del 2,5% del PIB. Su reducción posterior será complicada dadas las enormes necesidades sociales de la población y la perspectiva de elecciones en 2013.
- Importante aumento de los créditos de mala calidad en ciertos bancos, entre ellos, el Belize Bank, el más grande del país por volumen de activos. Los créditos de mala calidad de este banco (28% de los activos totales) superan en mucho la media del sector (15%) y el umbral de seguridad (5%) establecido por el banco central. Según el FMI, las provisiones bancarias son bajas: sólo cubren el 16% de los créditos de dudoso cobro.



**SITUACIÓN ECONÓMICA EXTERNA****BALANZA DE PAGOS**

- Exportaciones en 2010 de 380 mill.\$ (el 29% son de petróleo), destacando además las de azúcar, pescado y marisco, bananas y cítricos. EE.UU. es el destino de la mitad de las exportaciones. Importaciones de 624 mill.\$ . El déficit por cuenta corriente se situó en 82 mill.\$, 5,7% del PIB, un porcentaje elevado pero muy inferior, con todo, a los abultadísimos déficit registrados a principios de la década pasada (de dos dígitos en varios ejercicios).
- La escasez de liquidez externa ha sido frecuente a comienzos de la década, lo que provocaba retrasos en la entrega de moneda extranjera de varias semanas y por tanto también en el pago a los suministradores extranjeros. El Banco Central da prioridad a la importación de combustible y materias primas para las industrias exportadoras. Las reservas disponibles en ocasiones se reducían a días de importaciones.
- La situación de liquidez mejoró a partir de 2007. Reservas de divisas de 222 mill.\$ en diciembre de 2010, equivalentes a 3,4 meses de importaciones de bienes y servicios.

**DEUDA EXTERIOR**

- Gran acumulación de deuda externa, a principios de la década pasada, para financiar los elevadísimos déficits por cuenta corriente; mucha contraída con acreedores comerciales a altos tipos de interés. A finales de 2003, la deuda pública externa equivalía a casi un 100% del PIB y, con una ratio del servicio del 51% de los ingresos corrientes, el país estuvo al borde de la suspensión de pagos.
- En 2006, operación de canje (swap) de deuda por bonos, aceptada por más del 98% de los acreedores. El calendario de amortización del llamado "superbono" (565 mill.\$) establece un plazo de pago de 10 años, con 12 de gracia. Entre 2007/08 y 2018/19 sólo se pagarán intereses a tipos variables. Se trata de una refinanciación con los acreedores privados, ya que Belice nunca ha refinanciado en el Club de París. Tras el canje, la deuda pública externa se redujo al 71,2% del PIB en 2010 y la ratio del servicio a un mucho más moderado 12% de los ingresos corrientes de balanza de pagos.



## CONCLUSIONES

La operación de canje de deuda por bonos salvó al país de la suspensión de pagos. Sin embargo, los desequilibrios macroeconómicos –especialmente el déficit por cuenta corriente- siguen siendo importantes y de difícil reducción. También es preocupante el deterioro de la cartera de varios bancos, entre ellos el mayor del país por volumen de activos, por la posibilidad, nunca descartable, de un riesgo sistémico que afecte a la totalidad del sector. La cercanía de las próximas elecciones legislativas, las imperiosas necesidades sociales y la alta delincuencia hacen difícil una reducción del gasto público en los próximos meses.

**POBLACIÓN:** 313.000 hab.

**RENTA PER CÁPITA:** 3.830 \$ (2009)

